

V  
I  
D  
A  
50  
M  
E  
D  
I  
C  
A

53

Por encargo del Rector de la Pontificia Universidad Católica de Chile, Dr. Pedro Russo R., los autores antes mencionados, en fecha reciente han presentado esta Historia de la Escuela de Enfermería "Isidora Lyon Cousiño" fundada en 1950.

El texto se inicia con una visión conceptual cristiana acerca del origen de la enfermería, haciendo una reseña histórica de los comienzos de la enfermería en Chile desde 1906, destacando los progresos de su profesionalización universitaria, que se traduce en la actualidad en la existencia de 17 Escuelas en todo el país.

La creación de una Escuela de Enfermería Universitaria en la Pontificia Universidad Católica de Chile, ya estaba contemplada en la época de la fundación de su Escuela de Medicina en 1929, y había sido propuesta por la hermana Margarita Berison, de la Congregación religiosa "Esclavas del Amor Misericordioso de Jesús y de María", al Rector Monseñor Carlos Casanueva y al Decano de la Facultad de Medicina, Dr. Cristóbal Espíñoles Luque.

Ene.-Feb. 10<sup>o</sup>-A  
Mello - (2001)

### HISTORIA ESCUELA DE ENFERMERIA "ISIDORA LYON COUSIÑO", 1950-2000. En: Historia de la Facultad de Medicina de la Pontificia Universidad Católica de Chile, Tomo I.

Lorenzo Cubillos, Angela Castellano y Pablo Camus. Santiago de Chile, 2000, 310 páginas.

El financiamiento de esta Escuela fue proporcionado en singular medida por las benefactoras señora doña Loreto Cousiño y su hija Isidora Lyon Cousiño, cuya nombre ostenta en su recuerdo.

En sus comienzos, la Escuela de Enfermería funcionaba en la calle Dieciocho 146, proyectándose la práctica hospitalaria y asistencial al Hospital Clínico de la Universidad Católica y a otros centros médicos hospitalarios y ambulatorios del Servicio Nacional de Salud.

Fue su primera Directora, la Dra. Alicia Padilla Rubilar, médico pediatra que realizó su trabajo con gran eficacia durante los cuatro años que estuvo en el cargo. Su labor ha sido continuada a través de los años, por nueve Directoras en sucesivos períodos, y entre las que han sobresalido entre otras, Sor Paula Puelma, caracterizada por su gran bondad, eficiencia y abnegación, y la E.U. Lilán Viveros que en la década de los años setenta fortaleció el Plan de Especialización en los estudios iniciados durante la Decanatura de la Facultad de Medicina del Prof. Dr. Rodolfo Rencoret Donoso.

En el período de la Reforma Universitaria se departamentalizó la Escuela, se modificaron los contenidos curriculares, y se establecieron convenios internacionales, especialmente con la OPS y, además, se continuó con el Programa de Licenciatura en Enfermería-Matróna que subsiste hasta la

fecha y que lideró en forma muy especial la E.U. Lidia Celis.

En 1980 se inauguró la nueva planta física de la Escuela que forma parte del Centro de Diagnóstico de la Universidad Católica (CEDUC) en el Campus San Joaquín. Ello fue propicio para el desarrollo de nuevos Programas, como el de Educación en Salud, su Autocuidado y el Liderazgo Comunitario en Atención Primaria. Estas actividades han sido apoyadas por varios Organismos Internacionales, entre los que destaca la Fundación Kellogg.

La labor realizada por la Escuela de Enfermería de la Universidad Católica durante 50 años se ha expandido apreciablemente por la vía del auto-financiamiento. Hasta la fecha, se han titulado 2062 enfermeras-matrónas.

En estos últimos años, bajo la Dirección de la E.U. Ita Lange, se han extendido en un ámbito de fomento de la ética, las actividades de investigación y de internacionalización, contando con el decidido apoyo de las autoridades universitarias superiores. Recientemente se celebró el aniversario N°50 de la creación de la Escuela, ocasión en que se efectuó el lanzamiento del libro que se comenta, cuya divulgación será de utilidad para los profesionales de la salud por su valioso contenido histórico y esmerada presentación. \*

65155 f

# **Historia Escuela de Enfermería [artículo] Jorge Rosselot Vicuña**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Rosselot Vicuña, Jorge

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2001

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Historia Escuela de Enfermería [artículo] Jorge Rosselot Vicuña. il.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)